

- Es gilt das gesprochene Wort -

Grußwort für die Verleihung der Zelter Plakete als Landtagspräsidentin Brandenburg und als Präsidentin des Landesmusikrates Brandenburg, 18.11.2021

*Singen macht Spaß,
Singen macht glücklich,
Singen macht klug,
Singen macht gesund,
Singen verbindet!*

das wissen wir und deshalb singen Chöre, sogar hundert Jahre lang!

Liebe Vertreter der Chöre,
liebe Ministerin Dr. Schüle –

Ganz herzlichen Glückwunsch zur Zelter-Plakette an den Kirchenchor Hohen Neuendorf und an „meinen“ Chor, den „Arbeitergesangsverein Rheinsberg „Vorwärts“, dessen Ehrenmitglied ich sein darf.

Zelter - Chorgesang -Bratschenkonzert. Bratschenkonzert – Zelter - Chorgesang. Chorgesang – Zelter - Bratschenkonzert. Ganz gleich, von welchem Gesichtspunkt Sie den Zelter betrachten, ob als Chorsänger oder Bratscher, er ist und bleibt einer Derjenigen in der Musikgeschichte, ohne die die Entwicklung anders verlaufen wäre, als sie verlaufen ist. Zelter vereinigte in sich den Komponisten und genreübergreifenden Kunstkenner, den Schüler der königlichen Zeichenakademie, den Bauunternehmer nach erfolgreicher Maurerlehre, den während der französischen Besatzung von Berliner Bürgern gewählten Politiker, Vater von 12 Kindern und zweimaligen Witwer. Er war der Primgeiger im „Messias“ unter Hiller, Begründer der „Berliner Liedertafel“ und nach Fasch der bedeutendste Leiter der Berliner Singakademie. Um 1803 verfasste Zelter **„scharfsichtige Denkschriften zur Verbesserung des öffentlichen Musiklebens.“** Er setzte auch durch, worüber er schrieb und gründete Institute für Kirchen- und Schulmusik in Königsberg (1814), Breslau (1815) und Berlin (1822). Als Fachberater der preußischen Regierung bereiste er Preußen und inspizierte die öffentliche Musikpflege. Wir erhalten Einblick in sein Denken durch den mit Goethe geführten Briefwechsel, über Wilhelm von Humboldt und die Schüler Felix Mendelssohn-Bartholdy, Otto Nicolai oder Giacomo Meyerbeer. Der Philosoph Friedrich Schleiermacher hielt die Grabrede.

Unsere Zeit heute braucht wieder solche in ihrer öffentlichen Ausstrahlung wirkungsvolle Menschen wie Carl Friedrich Zelter. Die Auszeichnung mit der Zelter-Plakette ist Ehre und Verpflichtung zugleich, man sollte sie koppeln mit Zelters Schriften, einem Satz seiner Chornoten oder mit der CD des Bratschenkonzertes. Herzliche Glückwunsch!